

## ENSEIGNEMENTS D'ASIE DU SUD-EST



**J**e tiens à partager avec vous quelques réflexions et souvenirs d'un voyage très spécial que nous avons récemment effectué en Asie du Sud-Est.

Le motif principal était de célébrer le 80e anniversaire de Maricarmen. Nous sommes partis à 20 – enfants, belles-filles, gendre et petits-enfants – avec le désir de cohabiter, d'apprendre et de découvrir ensemble une région du monde si riche en histoire et en culture. Ce fut une expérience profondément émouvante de nous voir si unis, profitant et découvrant de nouveaux lieux.

Nous avons visité le Cambodge, le Vietnam et Singapour, qui font partie de l'ANASE (Association des nations de l'Asie du Sud-Est), composée de 11 pays de la région, qui maintiennent des relations cordiales et commerciales avec une grande partie du monde.

Certains enseignements que j'en ai tirés – et qui pourraient bien nous être utiles au Mexique – sont leur organisation, la propreté des rues et des espaces publics, ainsi que le respect de la loi au quotidien. J'ai également été impressionné par les infrastructures: des



autoroutes et des aéroports modernes et efficaces. L'aéroport de Singapour, en particulier, est un cas exceptionnel.

Le Cambodge a été, sans aucun doute, le pays qui m'a le plus touché. L'histoire des souffrances de son peuple pendant la guerre civile et la pauvreté qui persiste encore sont frappantes, bien que l'on perçoive un chemin vers la reconstruction. J'ai été émerveillé par les ruines d'Angkor Wat, entourées d'une végétation luxuriante. Mais j'ai surtout été ému par les paroles d'un jésuite à Siem Reap (ville proche d'Angkor Wat) lors de la messe de Noël. Il a raconté qu'il avait perdu un ami jésuite dans l'explosion d'une mine, et que malgré cette tragédie et tant d'autres, il faut chaque jour vivre le présent et répéter avec conscience : « Here we are » (« Nous voici »).

Le Vietnam m'a surpris par la manière dont il s'est relevé après avoir subi plusieurs guerres. À bien des égards, il m'a rappelé le Mexique : la circulation, la foule, les façades et les contrastes entre le moderne et l'ancien, avec une influence chinoise marquée dans la culture et la cuisine. L'un des moments les plus beaux fut la baie de Ha Long, avec ses îles rocheuses qui ressemblent à des sculptures émergeant de l'eau.

Parler de Singapour est un chapitre à part. C'est aujourd'hui le quatrième centre financier au monde, après New York, Londres et Hong Kong, et l'un des principaux ports de conteneurs au niveau mondial, avec plus de 41 millions de conteneurs transportés par an.

Enfin, je termine ces lignes avec une profonde gratitude pour la santé et l'opportunité d'avoir réalisé un tel voyage, entouré de ma famille, en célébrant la vie et en apprenant ensemble.

Je vous adresse, ainsi qu'à vos familles, mes meilleurs vœux de santé et de paix pour cette année qui commence.